

ISSN 2070-9773

КЛИО



№10(226)

октябрь 2025

КЛИО



СОДЕРЖАНИЕ

ИСТОЧНИКОВЕДЕНИЕ

Алилуева Н.А. (Воронеж). Благотворительная деятельность купеческого сословия для Российского Императорского флота в период Крымской войны (1853 – 1856 гг.) (на материалах журнала «Морской Сборник»)	13
Хандорин В.Г. (Москва). Адмирал Колчак в годы Первой мировой войны глазами очевидцев	17
Воробьев Д.А., Семенова М.М. (Кировск, Ленинградская область). Стенограммы бесед участников операции “Искра” по прорыву блокады Ленинграда в январе 1943 г.	22
Медведев С.В., Федякин А.В., Базаев А.Н. (Москва). Протоколы заседаний Коллегии Наркомата автомобильного транспорта РСФСР в 1943 году как исторический источник.....	30
Батяев Р.А. (Москва). Газеты политических партий и общественных движений как инструмент формирования политики памяти в «левой» прессе 1990-х годов	34

ИСТОРИОГРАФИЯ

Павлов П.А. (Москва). «Восточные кресы» в польской историографии	45
---	----

ВСЕОБЩАЯ ИСТОРИЯ

Воронцов А.А. (Москва). «Восстановитель Востока»: кампания императора Аврелиана против Пальмирского царства	50
Савельева Д.И. (Санкт-Петербург). Идентификация и локализация топонимов по материалам «Хроники» Иоанна Никиуского	55
Елизаров В.П. (Санкт-Петербург). Выборы до выборов: избирательная кампания в Георгианской Британии.....	61
Блондин В.Н. (Санкт-Петербург). Йеменский историк Йахья ибн ал-Хусейн (XVII в.) как литератор.....	66
Башкирева Н.В. (Воронеж). «Участвуя в том крестовом походе, который возглавила Германия... вы вносите свой вклад в устранение большевистской угрозы»: Вишистская Франция в войне против СССР.....	72
Алайчиев У.К. (Москва). 385-я стрелковая дивизия: формирование в Киргизской ССР, бои на Барятинском направлении и вклад в оборону СССР (1941-1942 гг.).....	78
Вишнякова И.А. (Санкт-Петербург). Трансформация ирано-сирийского взаимодействия в контексте ближневосточных политических процессов (1946-1979).....	84
Балицкий М.А. (Владивосток). Экспозиция южнокорейских реликвий в зарубежных музеях как инструмент популяризации национальной культуры.....	88
Баканов Д.К. (Москва). Деятельность Латышского подотдела НКН в рамках реорганизации Наркомнаца РСФСР	94

ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ИСТОРИЯ

Фогель А.С., Воронков С.М. (Самара) Погосты и «Империя Рюриковичей» в период становления государственности (IX – начало XI вв.)	101
--	-----

Смирнов А.В. (Москва). Проблема «раздела» Смоленской волости в 1060-м г.: историографический аспект.	107
Воронков С.М. (Самара) Особенности первоначальных вариантов формирования городских центров и городских сетей на территории Древней Руси в VIII-XI вв.	116
Гусельников С.Д. (Нижний Новгород), Коротков В.О. (Москва). Формирование полков солдатского строя на Белгородской черте в 1653-1654 гг. как аспект государственного развития.	122
Зеленянская Ю.В. (Санкт-Петербург). К вопросу изучения истории основания Петергофа.	128
Бенда В.Н., Козлов Н.Д. (Санкт-Петербург). Корпус чужестранных единоверцев (Греческая гимназия) при Артиллерийском и инженерном шляхетном кадетском корпусе (1775-1796)	136
Аникин С.А. (Ульяновск). Ввоз и формы реализации товаров в Симбирской губернии в середине XIX столетия.	143
Ло Сюесинь (Чанчунь, КНР). «Старый порядок и революция» как политический текст в России (1850–1860-е гг.)	150
Маньков С.А., Михайлов В.В. (Санкт-Петербург). Эксцессы в дворянско-крестьянских взаимоотношениях в Санкт-Петербургской губернии накануне Великих реформ: покушение на помещицу И.П. Измайлову.	157
Оськин Н.Н. (Москва), Шаламов А.В. (Нижний Новгород). Производство средств электросвязи для Российской императорской армии накануне и в ходе Первой мировой войны.	161
Сергеев М.А. (Елабуга). Общее состояние войск и управлений Казанского военного округа на основании Всеподданнейших отчетов командующего войсками округа Ивана Александровича Карасса за 1905-1906 гг.	167
Бондарев С.В. (Санкт-Петербург). Стратегии выживания музейного хранителя в годы военного коммунизма.	174
Тетерин П.В. (Москва). Вклад В.М. Молотова в формирование кадрового корпуса советской дипломатии на примере карьеры А.А. Громыко.	179
Гудков И.А. (Владивосток). Реализация проекта переноса Владивостокского торгового порта в бухту Находка в 1938–1941 гг.	185
Ульянова М.А. (Воронеж). Пропаганда Политуправления Воронежского фронта на войска немецкой 2-й полевой армии (ноябрь 1942 – февраль 1943 гг.)	190
Зданович А.А. (Москва). Разгром «новопоколенцев». Органы «СМЕРШ» против НТСНП. (1943–1945)	196
Талтынова Е.В. (Воронеж). 1-я Краснознаменная армия в Харбино-Гиринской наступательной операции: разгром Квантунской армии и парад Победы 16 сентября 1945 год.	202
Купцова И.В., Кошкидько В.Г., Соловьев К.А. (Москва). Празднование 300-летнего юбилей династии Романовых в символической политике российского государства начала XX в.	207
Вафин М.О., Зинятова М.Н. (Хабаровск). «Спекуляция чудовищна»: понятие и сущность спекуляции в её историческом генезисе.	216
Рагимова А.Ф. (Москва). Опыт гуманитарного сотрудничества между КНР и РФ в сфере образования в 2000-2024 годы.	222

CONTENTS

SOURCE STUDIES

Aliluyeva N.A. (Voronezh). Charitable Activities of the Merchant Class for the Russian Imperial Navy during the Crimean War (1853-1856) (Based on the Materials of the Marine Collection Journal)	13
Khandorin V.G. (Moscow). Admiral Kolchak During the First World War Through the Eyes of Eyewitnesses	17
Vorob'ev D.A., Semenova M.M. (Kirovsk, Leningrad region). Transcripts of Conversations Between Participants in Operation Iskra to Break the Siege of Leningrad in January 1943	22
Medvedev S.V., Fedyakin A.V., Bazaev A.N. (Moscow). Minutes of Meetings of the Collegium of the People's Commissariat of Motor Transport of the RSFSR in 1943 as a Historical Source	30
Batyaev R.A. (Moscow). Newspapers of Political Parties and Social Movements as a Tool for Shaping Memory Politics in the "Left" Press of the 1990s	34

HISTORIOGRAPHY

Pavlov P.A. (Moscow). "Eastern Borderlands" in Polish Historiography	45
---	----

GENERAL HISTORY

Vorontsov A.A. (Moscow). Restitutor Orientis: Emperor Aurelian's Campaign against the Palmyrene Empire	50
Saveleva D.I. (St. Petersburg). The Identification and Localization of Toponyms in the Chronicle of John of Nikiu	55
Elizarov V.P. (St. Petersburg). Elections Before Elections: Electoral Campaigning in Georgian Britain	61
Blondin V.N. (St. Petersburg). Yemeni historian Yahya ibn al-Husayn (17th century) as a writer	66
Bashkireva N.V. (Voronezh). "By Participating in the Crusade Led by Germany... You are Making Your Contribution to the Elimination of the Bolshevik Threat": Vichy France in the War Against the USSR	72
Alaychiyev U.K. (Moscow). The 385th Rifle Division: Formation in Kirghiz SSR and Battles in the Baryatinsky Direction during the Defense of the USSR (1941-1942)	78
Vishnyakova I.A. (St. Petersburg). Transformation of Iran-Syria Interaction in the Context of Middle Eastern Political Processes (1946-1979)	84
Balitsky M.A. (Vladivostok). South Korean Relics Exhibitions at Overseas Museums as an Instrument for National Culture Promotion	88
Bakanov D.K. (Moscow). Activities of the Latvian sub-department in the framework of the reorganization of the People's Commissariat of the RSFSR	94

NATIONAL HISTORY

Fogel A.S., Voronkov S.M. (Samara) Pogosts and the "Rurik Empire" during the period of state formation (9th – early 11th centuries)	101
--	-----

Smirnov A.V. (Moscow). The Problem of the “Division” of the Smolensk Region in 1060: A Historiographical Aspect.....	107
Voronkov S.M. (Samara) Features of the initial variants of the formation of urban centers and urban networks on the territory of Ancient Rus in the 8th-11th centuries	116
Guselnikov S.D. (Nizhny Novgorod), Korotkov V.O. (Moscow). The Formation of Regiments of Soldiers on the Belgorod Line in 1653-1654 as an Aspect of State Development.....	122
Zelenyanskaya Yu.V. (St. Petersburg). On the issue of studying the history of Peterhof foundation.....	128
Benda V.N., Kozlov N.D. (St. Petersburg). The Corps of Foreign Co-religionists (Greek Gymnasium) under the Artillery and Engineering Gentry Cadet Corps (1775-1796).....	136
Anikin S.A. (Ulyanovsk). Import and forms of sale of goods in Simbirsk province in the middle of the 19th century	143
Luo Xuexin (Changchun, China). “The Old Regime and the Revolution” as a Political Text in Russia (1850s–1860s).....	150
Mankov S.A., Mikhailov V.V. (St. Petersburg). Excesses of Noble-peasant Relations in the St. Petersburg Governorate on the Eve of the Great Reforms: the Example of the Assassination Attempt on the Landowner I.P. Izmailova	157
Oskin N.N. (Moscow), Shalamov A.V. (Nizhny Novgorod). Production of Telecommunications Equipment for the Russian Imperial Army on the Eve and During the First World War.....	161
Sergeev M.A. (Elabuga). The General State of the Troops and Administrations of the Kazan Military District Based on the Humblest Reports of the Commander of the District Troops Ivan Aleksandrovich Karass for 1905-1906.....	167
Bondarev S.V. (St. Petersburg). Survival Strategies for a Museum Curator During War Communism	174
Teterin P.V. (Moscow). V.M. Molotov’s Contribution to the Formation of the Personnel Corps of Soviet Diplomacy, as Exemplified by the Career of A.A. Gromyko.....	179
Gudkov I.A. (Vladivostok). Implementation of the Vladivostok Commercial Port Transfer Project to Nakhodka Bay, 1938-1941.....	185
Ulyanova M.A. (Voronezh). Propaganda of the Political Directorate of the Voronezh Front to the Troops of the German 2nd Field Army (November 1942 – February 1943)	190
Zdanovich A.A. (Moscow). The Defeat of the “New Generation.” SMERSH Agencies Against the National Labor Union of the New Generation (1943–1945).....	196
Taltynova E.V. (Voronezh). The 1st Red Banner Army in the Harbin-Jilin Offensive Operation: Defeat of the Kwantung Army and the Victory Parade of September 16, 1945.....	202
Kuptsova I.V., Koshkidko V.G., Soloviev K.A. (Moscow). The Celebration of the 300th Anniversary of the Romanov Dynasty in the Symbolic Policy of the Russian State in the Early 20th Century	207
Vafin M.O., Zinyatova M.N. (Khabarovsk). «Speculation is Monstrous»: the Concept and Essence of Speculation in its Historical Genesis.....	216
Ragimova A.F. (Moscow). Experience of Humanitarian Cooperation between China and Russia in the Field of Education in 2000-2024.....	222